

Ecole doctorale Stanislas

Journée Internationale des Jeunes Chercheurs 2017

Quelles questions pour quelles recherches ?

Les sciences humaines et sociales au carrefour des disciplines

16 juin 2017 Metz (France)

Proposition de communication orale

Voice recorder and computer at the crossroads of memories Interdisciplinarity as a key to the history of Moral Re-armament

Mots-clés : histoire transnationale, guerre froide culturelle, associationnisme philanthropique, humanités numériques, histoire orale

Résumé

Notre projet de recherche « Mutation de l'anticommunisme : du Réarmement moral à Initiatives et Changement (1945-1990) » vise à présenter l'association internationale du Réarmement moral (anciennement « Groupes d'Oxford » jusqu'en 1938) basée à Caux, sur les hauts de Montreux (Suisse) depuis 1946. Si son action de propagande politico-religieuse fût particulièrement forte durant les années d'après-guerre et que son radicalisme idéologique face au « danger communiste » le coupe peu à peu de ses soutiens dans les années soixante, le mouvement se réinvente à l'aide d'un discours promouvant les libertés démocratiques et la défense des droits de l'homme. Sous le patronage de l'ancien président du CICR Cornelio Sommaruga, le Réarmement moral adoptera le nom d'Initiatives et Changement en 2001.

L'objet de notre thèse porte sur l'analyse d'un mouvement dans son fonctionnement, ses discours et ses pratiques dans la deuxième partie du XXe siècle et la manière dont il se réoriente après la Guerre froide. Il s'agit de relever l'évolution des soutiens financiers et milieux politiques dont l'association a pu bénéficier au fil des décennies et si cette mutation correspond en partie à celle des élites suisses. Pour des raisons pratiques, nous nous concentrons sur un corpus national. Cependant, la densité du réseau mondial qui l'entoure doit être prise en compte, notamment au travers des mariages entre membres suisses et étrangers

qui contribuèrent à souder des équipes internationales actives dans plus d'une soixantaine de pays.

En plus du dépouillement d'archives papiers et d'entretiens avec des membres de différentes générations, notre projet se base sur l'élaboration et l'exploitation d'une base de données prosopographique visant à détailler l'identité de l'ensemble des participants suisses aux conférences internationales se déroulant annuellement à Caux dès 1946.

Nous nous proposons donc de partager différentes réflexions méthodologiques autour de deux des axes principaux dans le cadre de la journée d'étude : les implications de l'aspect humain pour le chercheur ainsi que celle de l'apport des nouvelles technologies au sein de la recherche.

Il s'agira en premier lieu d'aborder la question du lien chercheur -euse et interviewé -e lors des entretiens mais également celle des limites et/ou apports des multiples champs disciplinaires respectifs relatifs à notre corpus (histoire nationale et transnationale, histoire des élites, aspects de genre, sociologie, humanités digitales, analyse de réseaux, analyse quantitative et qualitative, ...) ainsi qu'à l'articulation de notre corpus de sources papiers *versus* traitement informatique dans une base de données Filemaker.

En raison de la multitude de secteurs dans lesquels l'association est intervenue au fil des décennies (militantisme politique, religion, économie, décolonisation, paix...), des sources à disposition (archives papiers, base de données) et de la nécessité, ici, de replacer l'Homme au cœur de la démarche scientifique (récits de vie de membres au travers de notre volet d'histoire orale), une réflexion méthodologique globale sur l'appréhension des frontières parfois poreuses au sein de champs disciplinaires prend ici tout son sens afin de pouvoir saisir au mieux l'essence du mouvement dans toute sa complexité.

Présentation de l'auteur

Audrey Bonvin

Doctorante FNS (Fonds National Suisse de la recherche Scientifique) de l'Université de Fribourg (Suisse) en Histoire contemporaine, sa thèse porte sur l'évolution du discours et pratiques du Réarmement moral dans la deuxième moitié du XXe siècle. Ses domaines de recherche comprennent l'associationnisme philanthropique, la guerre froide culturelle et l'histoire transnationale.

Equipe de recherche (Suisse) : Professeurs Alain Clavien (Université de Fribourg) et Nelly Valsangiacomo (Université de Lausanne); doctorant Cyril Michaud (Université de Lausanne).

Lien vers la page du projet de recherche (Universités de Lausanne et de Fribourg, Suisse) :

<https://www.unil.ch/hist/RAM>

Année d'inscription en thèse : 2016

Adresse e-mail : audrey.bonvin@unifr.ch

Numéro de téléphone : +41774200215

Bibliographie :

Roulin, Stéphanie ; Scott-Smith, Giles (et alii). *Transnational Anti-Communism and the Cold War: Agents, Activities, and Networks*. Springer, 2014.

Lemercier, Claire ; Zalc, Claire. *Méthodes quantitatives pour l'historien*. Paris : La Découverte, 2016.

Duriez, Bruno (et alii). *Les ONG confessionnelles : religions et action internationale*. Paris : L'Harmattan, 2007.

Kirby, Dianne. *Religion and the Cold War*. Basingstoke, Palgrave Macmillan, 2013.

Mach, André (et alii). *Les élites économiques suisses au XXe siècle*. Neuchâtel : Ed. Alphil - Presses universitaires suisses, 2016.

J. Llewellyn, Jennifer; Philpott, David (et alii). *Restorative justice, reconciliation, and peacebuilding*. Oxford : Oxford University Press, 2014.